



SECRETARIO

Acelerador de partículas / Trifulcas y pausa por el glifosato / Alejandro Canales

Actualmente, los primeros protagonistas de una disputa pública sobre el uso o no del glifosato ya no forman parte del gabinete, pero seguramente usted recordará que sí la hubo, precisamente poco antes de que el presidente López Obrador le hiciera la encomienda al Conahcyt (Campus No. 880). Víctor Toledo, entonces titular de la Semarnat, a través de redes sociales le exigió una disculpa pública **al secretario de la Sader, Víctor Manuel Villalobos**, porque este último había elaborado el anteproyecto de decreto para la regulación del glifosato, pero no incluyó la prohibición del maíz transgénico. Al final, Toledo borró de las redes su exigencia.

Milenio Diario, 36

https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_04042024/04042024001128nc.pdf

(B-131) Mosaico rural / México y Japón buscan fortalecer la inversión en materia pesquera / Luis P. Cuanalo Araujo

México y Japón instrumentarán un plan de trabajo para fortalecer en nuestro país la inversión en materia pesquera, particularmente con empresas dedicadas al proceso de desconche de vieiras (moluscos bivalvos) en Ensenada, Baja California. La iniciativa fue resultado del encuentro que sostuvo **el secretario de Agricultura federal. Víctor Villalobos Arámbula**, con el ministro de Agricultura, Silvicultura, y Pesca de Japón, Telsilshi Sakamoto, durante la misión comercial realizada a principios de marzo en el país nipón y como parte de las actividades de la Feria de Alimentos y Bebidas Fooflex Japón 2024. **Contra Réplica, 12**

https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_04042024/04042024000363nc.pdf

Nombres, nombres y ... nombres / Escala a economía y Sader freno de Liconsa a compras de leche / Alberto Aguilar

Le daba cuenta de los riesgos que se ciernen en el ámbito de la leche por el freno a las compras por parte de Liconsa de Leonel Cota Montano tras privilegiar el producto importado. La industria ya escaló el expediente a Economía de Raquel Buenrostro y esta misma semana a **Sader a cargo de Víctor Villalobos**. El riesgo son el cierre de carreteras por productores y derramar el alimento en espacios públicos. Hay amagues. **El Sol de México, 13 / La Prensa, 16**

https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_04042024/04042024001621nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_04042024/04042024001692nc.pdf





SECRETARÍA

(B-135) Pública Agricultura la convocatoria del Premio a la Pesca y Acuacultura Sustentables 2024

Ciudad de México. Agricultura anunció la convocatoria para el Premio a la Pesca y Acuacultura Sustentables 2024, un reconocimiento a las iniciativas de personas físicas y morales que generan impactos positivos en los ecosistemas acuáticos, pesqueros y acuícolas del país. **Excélsior, 4 / El Heraldo de México, 17**

https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_04042024/04042024000418nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_04042024/04042024001309nc.pdf

<https://bajopalabra.com.mx/abren-convocatoria-para-premio-a-la-pesca-y-acuacultura-sustentables-2024/>

<https://www.angulo7.com.mx/2024/nacional/participa-agricultura-lanza-convocatoria-del-premio-a-la-pesca-2024/556809/>

AGRICULTURA

Misiones Culturales se consolidan como espacios donde germinan historias de éxito

Con técnicas aprendidas en el Taller de Agricultura y Ganadería que imparte de forma gratuita la Misión Cultural Número 59 de la Secretaría de Educación, Ciencia, Tecnología e Innovación (SECTI), a través de los Servicios Educativos Integrados al Estado de México (SEIEM), la familia Jiménez Iñiguez vigila el proceso de germinado de la planta en el invernadero de su propiedad. Este proceso inicia con la siembra y germinado de la semilla de lechuga, a temperatura controlada que mantienen entre los 30 y 35 C como máximo y los 10 C como mínimo, hasta su trasplante en los terrenos que poseen en la zona de La Laguna, en San Antonio la Isla, producción que comercializan en el tianguis del municipio, la Central de Abastos de Toluca y en diferentes recauderías. **El Valle Edomex, 6**

https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_04042024/04042024000003nc.pdf

Nulo interés de alcaldes en rescatar el lago de Cuitzeo

De los 15 municipios de la cuenca del lago de Cuitzeo, sólo Zinapécuaro y Acámbaro, Guanajuato, han respondido al llamado a participar en la recuperación del embalse, que se ha secado en al menos 75 por ciento de su superficie, de alrededor de 360 kilómetros cuadrados, informó la alcaldesa de Cuitzeo, Rosa Elia Milán. Si el bosque se destruye, deja de producirse agua, y los productores de aguacate y frutillas no han aportado ni un peso para mantener el equilibrio ambiental". En la actualidad, en Michoacán existen 35 mil ollas de agua ilegales y miles de pozos clandestinos





utilizados para el riego de frutas, y los productores y comercializadores de aguacate no hacen nada por el medio ambiente, a pesar de ser un cultivo que consume una enorme cantidad de agua y no permite la filtración del líquido, apuntó el ambientalista. **La Jornada, 29**

https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_04042024/04042024000978nc.pdf

Amagan con sembrar en lago de Zumpango

La desecación de la laguna de Zumpango además de acabar con un lugar de turismo, está afectando a campesinos de Zumpango y Jaltenco, pues de este vaso regulador obtenían el agua para sembrar y hoy han empezado a utilizar las aguas negras para salir adelante. Pero ahora junto con campesinos y activistas aseguran desconocer por qué se fue desecado, incluso antes de que empezara la sequía que actualmente se vive en el país. **Excélsior, 17**

https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_04042024/04042024001322nc.pdf

GANADERÍA

Regalan leche durante mitin

En San Francisco de Los Romo, Aguascalientes, productores de leche de esta entidad protestaron de manera pacífica, regalando lácteo, en un mitin de Claudia Sheinbaum. Una pipa con 5 mil litros fue colocada a un costado de la explanada del Palacio Municipal, en donde decenas de personas hicieron fila para llevarse tres litros. Ganaderos se quejaron de que Liconsa compra más a empresas monopólicas, lo que impide que ellos vendan todo su producto. **Reforma, 6, Metro Toluca, 9**

https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_04042024/04042024001132nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_04042024/04042024001464nc.pdf

PESCA/ACUACULTURA

Entrevista / Escuinapa: una presa de oropel y un pueblo que decae entre promesas incumplidas

Estamos peor. Tenemos más problemas: un desarrollo urbano caótico, sin servicios básicos; escasez de agua al límite, el turismo se estancó y la pesca va en declive. Nuestro ecosistema está maltratado, sí, pero pesa mucho la incompetencia de las autoridades: construyeron una carretera en lo que conocemos como Valle de la Urraca, en Nayarit, y tapó el flujo del Río de las Cañas, que nutría el agua necesaria para el desarrollo del camarón. Llevamos años exigiendo un puente para restituir el





paso del agua y recuperar un poco la actividad pesquera. No le es ajeno el desdén con el cual AMLO se ha referido a Escuinapa. **La Crónica, 1**

https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_04042024/04042024000019nc.pdf

Mexicano tras pista de la pesca fantasma en las Islas Galápagos

El científico mexicano Mauricio Castrejón emprenderá una investigación para determinar los alcances de la "pesca fantasma" en el archipiélago de las Islas Galápagos, en Ecuador, que ocurre cuando las artes de pesca, como palangre, red o dispositivo agregador de peces, quedan a la deriva, sea por que se perdieron o fueron abandonados en el mar. El Biólogo marino especializado en la evaluación y manejo de pesquerías artesanales en áreas marinas protegidas, dijo a EFE que los atunes son regularmente capturados con redes de cerco o palangres, "Cuando estas artes de pesca se pierden o quedan a la deriva se convierte en una pesca Fantasma pues continúan captando especies marinas de forma no intencionada y sin control", indicó. **Diario de México, 6**

https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_04042024/04042024000024nc.pdf

ABASTO / PRECIO / ALIMENTACIÓN

Baja consumo de tortillas nixtamalizadas, ricas en calcio, de 25 a 30% en últimos 15 años: investigadora

Desafortunadamente la ingesta de tortillas nixtamalizadas, ricas en calcio ha disminuido de 25 a 30 por ciento en los últimos 5 años, aseguró la académica del Departamento de Alimentos y Biotecnología, de la Facultad de Química de la UNAM, Amanda Gálvez Mariscal. Por separado, organizaciones de molineros señalan que mucha gente ha dejado de comer tortilla nixtamalizada, que es un poco más cara y ahora consume las que se elaboran con harina de maíz, las cuales se ofrecen a precio más bajo en los supermercados. **La Prensa, P.p 1**

https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_04042024/04042024001697nc.pdf

COMERCIO EXTERIOR

Atenas será sede de la Conferencia Our Ocean 2024

Con ese propósito es que científicos, investigadores, representantes gubernamentales y de diferentes entidades y ONG se reunirán los días 16 y 17 de abril en Atenas en la Conferencia Our Ocean 2024, para discutir sobre la protección de la mayor área acuática del planeta, su biodiversidad y el desarrollo sostenible. A





tratar están la contaminación por plásticos, la sostenibilidad del transporte marítimo, la protección de la biodiversidad, la gestión de áreas marinas protegidas (AMP), la seguridad marítima innovadora y las tecnologías emergentes, el turismo sostenible en un contexto de economía azul sostenible, el turismo en el área del Mediterráneo, la pesca sostenible, y los desafíos y soluciones de los países mediterráneos. **La Crónica, 16**

https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_04042024/04042024000488nc.pdf

Sequía en el Canal de Panamá amenaza a las cadenas de suministro: S&P Global

La grave sequía en el Canal de Panamá, que ha obligado desde el año pasado a reducir el número de buques autorizados para el tránsito diario, amenaza con impactar las cadenas de suministro globales al complicar el flujo del comercio mundial en un periodo de alta demanda, publicó ayer la firma S&P Global. El canal centroamericano, por donde transita alrededor de 5 por ciento del comercio global, ha impuesto desde 2023 diversas restricciones de paso, incluyendo la disminución del calado permitido a los barcos y una reducción del número máximo de naves autorizadas a atravesarlo. **La Jornada, 20**

https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_04042024/04042024000953nc.pdf

COLUMNAS

¿Será?/ Faltan granos

En San Lázaro se realizó una mesa de trabajo sobre agua y agricultura en la que la gerencia de Distritos de Riego de Conagua presentó cifras alarmantes. De inicio, se reconoció que es mayor la dependencia del país a la importación de granos básicos y se dieron cifras: "sólo" se importa 73% del arroz, 5 6% del trigo, 3 7% del maíz y 10% del frijol...Y resulta que en los 90, en plena época neoliberal, nada en maíz y se producía hasta 90% de lo que consumimos, contra 65% que se produce ahora. ¿O sea que estamos peor, aunque digan que estamos mejor?. **24 Horas, 2**

https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_04042024/04042024000642nc.pdf

Estrictamente Personal / Distractores presidenciales

El control territorial de los cárteles de las drogas y la sustitución del Estado, cobrando impuestos, vendiendo seguridad en comercios y casas-habitación, controlando los precios de los alimentos en los mercados y de la industria de la construcción en destinos de descanso y turísticos, adueñándose de las autopistas y carreteras durante las noches, y ordenando la vida en la Tierra Caliente de Guerrero y Michoacán, en la sierra de Durango, en la Tarahumara, en la costa del Pacífico, de





Puerto Vallarta a Oaxaca, en el istmo de Tehuantepec, en la frontera de Chiapas con Guatemala, en la frontera tamaulipeca con Texas, en Zacatecas, en zonas en la alcaldía de Iztapalapa y varias colonias trendy de la Ciudad de México. **El Financiero, Raymundo Riva Palacio, P38**

https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_04042024/04042024001290nc.pdf

CAMBIO CLIMÁTICO

Artículo / Prospectivas de nación y el cuidado de la casa común / Mario Patrón

De acuerdo con el Instituto Nacional de Ecología y Cambio Climático, la temperatura promedio nacional entre 1960 y 2018 aumentó 0.85 grados Celsius, mientras la temperatura invernal promedio aumentó en 1.3. Con estas afectaciones se estima que se pierda entre 5 y 20% del rendimiento de los principales cultivos, principalmente el maíz, cuya pérdida se estima entre 30 y 40% en el suroccidente del país. De acuerdo con dicha comisión, 22% de los incendios forestales en México son causados por actividades agrícolas, mientras 31% son causados por actividades ilícitas. **La Jornada, 17**

https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_04042024/04042024000900nc.pdf

Llaman a superar falta de recursos vs. Crisis hídrica

El país necesita invertir más dinero para enfrentar la crisis hídrica, pues desde la creación de la Comisión Nacional del Agua (Conagua), en 1989, el presupuesto asignado no ha crecido en proporción a la demanda de agua de la población, aseguró el diputado Rubén Muñoz Álvarez (Morena). Vendrá una necesidad de ampliar la frontera de producción agrícola en más del 30% o bien, iniciarla agricultura de alta intensidad. **24 Horas, 6**

https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_04042024/04042024000737nc.pdf

Deforestación, tala clandestina, incendios y sequía, males del capitalismo: Antorcha

La sequía en México, de acuerdo a la empresa privada Tecnotanques, puede tener múltiples causas, entre ellas destacan el cambio climático al aumentarse las temperaturas en el mundo; la variabilidad climática natural representada por el fenómeno del Niño-la Niña que ha desencadenado disminución de lluvias en nuestro país la deforestación y degradación de los ecosistemas que ante la pérdida de vegetación se reduce la capacidad de retener y regular el agua; la sobreexplotación de recursos hídricos por parte de la industria, la agricultura y el consumo humano; y una gestión deficiente del agua, que implica la falta de





planeación, regulación, inversión, infraestructura, tecnología, participación y cooperación para el manejo sustentable del agua. **El Valle Edomex, 10 / La Calle Edomex, 6**

https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_04042024/04042024000053nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_04042024/04042024000092nc.pdf

Alertan crisis de agua en 14 estados

Según proyecciones del Atlas de Riesgos Hídricos, de la organización World Resources Institute, 14 de 32 entidades del país tendrán, para 2030, un agotamiento de agua extremadamente alto (por arriba del 80%), El agotamiento del agua medido por la organización, aunque es similar al estrés hídrico, se calcula utilizando la extracción consuntiva que se refiere a cuando el agua una vez usada no se devuelve al medio de donde se obtuvo o no se devuelve de la misma manera en que se extrajo. Los estados con agotamiento extremadamente alto serían Ciudad de México, Aguascalientes, Coahuila, Colima, Chihuahua, Durango, Guanajuato, Hidalgo, Morelos, Querétaro, San Luis Potosí, Sinaloa, Sonora y Zacatecas. **El Economista, P.p 1-38 y 39**

https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_04042024/04042024000782nc.pdf

POLÍTICA

Llama a evitar hipotecar el futuro de las familias aceptando vender su voto

Claudia Sheinbaum, candidata presidencial de la coalición Sigamos Haciendo Historia, afirmó que en Aguascalientes se compra el voto y por ello convocó a sus militantes a no dejarse convencer para entregar sus credenciales de elector. La candidata presidencial puntualizó que, en caso de ganar las elecciones del 2 de junio, instrumentará un sistema de salud que permita a los pacientes tener una atención de mayor calidad. Previamente, en Guadalajara, expuso que para Jalisco se deben priorizar el abasto de agua para consumo humano y para la agricultura, y el saneamiento de cuerpos de agua. **Excélsior, 6**

https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_04042024/04042024001248nc.pdf

Garantiza suministro de agua

El candidato a la gubernatura de Jalisco por Movimiento Ciudadano, Pablo Lemus, se comprometió a destinar más de 23 mil millones de pesos de inversión estatal, federal y municipal, para garantizar, al término de su administración, el suministro de agua en todo el estado para los siguientes 30 años. Respecto a la tecnificación del campo y sistemas de riego, insistió en la importancia de contar con el apoyo del gobierno federal, con la propuesta de un esquema de inversión tripartito, entre la





Federación, el Estado y los productores, para mejorar la eficiencia en el uso del agua en la agricultura. **Excélsior, 8**

https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_04042024/04042024001276nc.pdf

Invertirá en energías limpias

Alejandro Armenta, candidato de Morena, PT, PVEM, Nueva Alianza Puebla y FXM, se reunió con empresarios integrantes del Consejo de Organismos Empresariales, para compartir el plan estatal 2024-2030 y anunció la creación de una fábrica de paneles solares en Puebla, con el objetivo de reducir los costos de producción y fomentar la inversión en energías limpias en la agricultura e industria. **El Heraldo de México, 23**

https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_04042024/04042024000569nc.pdf

Se gasta poco y mal en salud, dice OCDE

En México, el gasto en salud es poco y está mal aplicado, consideran especialistas a partir del informe Health at a Glance 2023 de la OCDE. Mientras países de la OCDE gastan en promedio 67 mil pesos per cápita, México destina 10 mil pesos y esa brecha se amplía cuando el acceso a servicios de salud se da a través del IMSS-Bienestar, donde sólo se destinan 4 mil pesos. **Reforma, P.p.1**

https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_04042024/04042024001123nc.pdf

Fuera de control, los homicidios en Guanajuato: AMLO

La incidencia de homicidios en Guanajuato está en niveles "totalmente fuera de control", consideró el presidente Andrés Manuel López Obrador, quien destacó que es un tema que no se difunde mucho porque están detrás los intereses de los medios de comunicación que traen una campaña en contra de nosotros. "No ven la viga en el flanco conservador, sino nada más la paja en el flanco de la transformación, eso es lo que pasa". En conferencia, refirió que en los días recientes ha dado cuenta de los niveles de violencia en esa entidad, reflejada en las muertes: de todos los homicidios del país, el fin de semana, 334,12 por ciento, fueron en Guanajuato; el lunes, de 76 homicidios, 15 por ciento, o sea, 11 y el martes, de 71,16 en Guanajuato, 23 por ciento, "nada más que en este caso los medios de manipulación guardan silencio, silencio cómplice. **La Jornada, P.p.1**

https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_04042024/04042024000718nc.pdf





Siempre me marcará la honestidad: Sheinbaum

En entrevista con El Heraldo de México la candidata comentó "No tienen nada que encontrarme, porque a mí me marca la honestidad siempre y la gente lo sabe, los que me conocen personalmente y el pueblo de México, lo sabe", afirmó la candidata presidencial por la coalición Sigamos Haciendo Historia. Sobre su ex pareja Carlos Imaz. Con este panorama que ha señalado la oposición, la candidata afirmó que tampoco se puede dedicar en todo el debate a responder lo que le estén planteando. **El Heraldo de México, P.p.1**

https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_04042024/04042024000367nc.pdf

Prohíben cobro de comisiones al pagar con tarjetas

La Cámara de Diputados aprobó por unanimidad una reforma a la Ley Federal de Protección al Consumidor para prohibir el cobro de comisiones por el pago con tarjetas bancarias. "El dictamen que hoy se vota es de vital importancia para el bienestar financiero de todos los ciudadanos. Con su aprobación se eliminarán las comisiones que pagan los consumidores a los proveedores de servicios o productos por el uso de tarjeta de crédito, débito o instrumento similar", explicó el diputado René Figueroa Reyes(PAN), al presentar ante el pleno su contenido. **Excélsior, P.p.1**

https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_04042024/04042024001323nc.pdf

